

**Belgische Kamer
van Volksvertegenwoordigers**

GEWONE ZITTING 1989-1990

13 DECEMBER 1989

WETSVOORSTEL

**tot toekeuring van de titel van stad
aan de gemeente Lommel**

(Ingediend door de heer Vanvelthoven)

TOELICHTING

DAMES EN HEREN,

Op grond van hun historisch verleden werd door de wet van 19 juli 1985 aan verschillende gemeenten de titel van stad verleend.

Gelet op het feit dat de gemeente Lommel in 1990 aan een milleniumviering toe is, dienen wij onderhavig wetsvoorstel in, waardoor beoogd wordt aan deze gemeente de titel van stad toe te kennen.

In een document dd. 990 duikt voor het eerst de naam Lommel (Loemele) op. Graaf Ansfried, onder meer graaf van Brabant, Taxandrië en Hoei, was eigenaar van het Landgoed Lommel. Hij richtte in zijn machtsgebied meerdere kloosters op en stichtte samen met zijn vrouw Hilwaris de kerk van Hilvarenbeek. In 990 beslist hij zijn landgoed te Lommel aan dit klooster over te maken. De tekst van een oorkonde, waarin van deze schenking melding wordt gemaakt, bleef bewaard. Een tekstfragment ervan luidt als volgt :

« De Heilige Ansfried schonk aan de kerk van Hilvarenbeek, die de Heilige Hilwaris had laten bouwen, zijn vroonhof onder Lommel (villam suam de Loemele) met al de eigen vrije grond en de wereldlijke rechtsmacht om het erfelijk te bezitten ».

**Chambre des Représentants
de Belgique**

SESSION ORDINAIRE 1989-1990

13 DÉCEMBRE 1989

PROPOSITION DE LOI

**accordant le titre de ville
à la commune de Lommel**

(Déposée par M. Vanvelthoven)

DEVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

La loi du 19 juillet 1985 a accordé le titre de ville à plusieurs communes en raison de leur passé historique.

Etant donné que Lommel fêtera son millénaire en 1990, nous déposons la présente proposition de loi, qui vise à accorder à cette commune le titre de ville.

Le nom de Lommel (Loemele) apparaît pour la première fois dans un document de 990. Le pays de Lommel appartenait au comte Ansfried, qui était notamment comte de Brabant, de Taxandrie et de Huy. Celui-ci ouvrit plusieurs couvents dans son domaine et fonda, avec son épouse Hilwaris, l'église de Hilvarenbeek. En 990, le comte Ansfried décida de céder ses terres de Lommel à ce couvent. Le texte d'une charte faisant état de cette cession a été conservé. Un fragment de ce document précise :

« Le saint Ansfried a fait don à l'église de Hilvarenbeek, que la sainte Hilwaris avait fait construire, de son domaine de Lommel (villam suam de Loemele), avec toutes les terres libres qui s'y rattachent et le pouvoir séculier de le posséder par voie héréditaire ».

In « Geschiedenis van Lommel » van F. Theuwissen en uit « Lommel, de Vrijheid en het Teutendorp » van R. Knaepen, worden hoogtepunten uit de Lommelse geschiedenis vermeld. Lommel werd reeds bewoond vanaf het Steentijdperk : duizenden voorwerpen uit deze periode werden gevonden. Nog voor de komst der Romeinen werd het gebied bewoond en doorkruist door belangrijke volksgroepen : dit blijkt uit de aanwezige begraafplaatsen. Verkeerswegen liepen in de richting van Luiksgestel, Weert, Eindhoven en Tilburg.

Na de Romeinen vestigden de Merovingers zich in de streek. De driehoekige vorm van de dorpsplaats getuigt van deze periode.

In de 11de eeuw behoort Lommel bij het hertogdom Brabant en in de volgende eeuwen valt de geschiedenis van de gemeente met die van Brabant samen. Lommel, in oude geschriften ook wel Lommelle, Lommela en Loemel geheten, is het uiterste zuidelijk punt van de Meyerij van 's Hertogenbosch. Jacob van Oudenhouven, in een boek over de Meyerij van 's Hertogenbosch (1670), waartoe Lommel behoorde, vertelt het volgende :

« Lommel is het uiterste dorp van de Meyerijē van den Bossche, liggende ende grenzende aan het landt van Luyck, ende bij tijde van Oorloghe op den meesten aanstoot. Hetwelk den Hertog (Jan III van Brabant) insieme heeft een dit Dorp gegeven tot gemeynte gemeene Weylanden en de Zaey Ackers ende tot meerdere verseeckeringhe heeft hij haer toegestaen anno 1322 (anderen zeggen 1332) haere plaatse met Wallen ende Poorten te stercken enz. »

« Dit werck van sterckinge ende Vestinge is wel begonnen maer niet voltrocken ende datter gemaect was moest wederom omgeworpen ende heeft Hertoginne Johanna anno 1381 geconsenteert dewijl de Kerck geenen Tooren en hadde dat men daertoe een van de drie Poorten soude nemen daer de Wallen in de Kerckhoff gebracht waren omdaer de Klocken in te hangen. Soo wierde Loemel ontmantelt ende tot een open Vleck gemaect doch behield haar oppidum Privelegiën ».

Waarom had de gemeente bijzondere voorrechten en wallen gevraagd ? De Lommelaars wilden door wallen beschermd worden tegen de plunderaars, waarvan zij veel last hadden ondervonden. « Te vuur en te zwaard verwoesten » was toen geen beeldspraak maar pijnlijke werkelijkheid, zoals in 1284 toen de heer Van Valkenburg de Maas overkwam en Lommel en enige andere dorpen plunderde : Walraven brandde Lommel geheel af ! Het is om zich tegen dergelijke vijandelijke bezoeken te beschermen dat Lommel vesting wilde worden.

Rond 1480 werd Lommel nogmaals afgebrand. Lommel heeft gedurende deze periode stadsrechten mogen behouden en had voor zijn bestuur een Schepenbank met zeven schepenen. Het dorp voerde reeds als wapen een eik en daaronder een schaap en een geit, met als opschrift : Sigillum Scabinatus de Lommele (zegel van den schepenstool van Lommel).

Les ouvrages « Geschiedenis van Lommel », de F. Theuwissen, et « Lommel, de vrijheid en het Teutendorp », de R. Knaepen, retracent certains hauts faits de l'histoire de Lommel. La région était déjà habitée à l'âge de la pierre : des milliers d'objets datant de cette période y ont été retrouvés. La présence de sépultures indique par ailleurs que la région était habitée et traversée par des peuplades importantes dès avant l'arrivée des Romains. Des voies de communication menaient à Luiksgestel, Weert, Eindhoven et Tilburg.

Après les Romains, ce sont les Mérovingiens qui s'installèrent dans la région. La forme triangulaire de la place du village est un vestige de cette époque.

Au XI^e siècle, Lommel appartient au duché de Brabant et dans les siècles qui suivent, son histoire se confond avec celle de ce duché. Lommel — on trouve également les formes Lommelle, Lommela et Loemel dans les textes anciens — se situe à l'extrême sud de la mairie de Bois-le-Duc. Dans un ouvrage consacré à la mairie de Bois-le-Duc (1670), dont Lommel faisait partie, Jacob van Oudenhouve raconte :

« Lommel est le village le plus éloigné de la Mairie de Bois-le-Duc, qui confine au pays de Liège, et constitue un point de passage de nombreuses troupes en cas de guerre. Conscient de ce problème, le duc (Jean III de Brabant) accorda au village des prairies et des champs à semer à usage commun et l'autorisa, pour plus de sûreté, à se fortifier en 1322 (certains disent 1332) par la construction de remparts et de portes, etc. »

« S'ils ont débuté, ces travaux de fortification n'ont pas été achevés. De plus, ce qui avait été construit a généralement été détruit. En 1381, la duchesse Jeanne consentit à ce que l'on prît une des trois portes pour donner un clocher à l'église. Les murs furent démontés et réédifiés dans le cimetière pour y suspendre les cloches. C'est ainsi que Lommel fut démantelé et devint village ouvert, tout en conservant ses priviléges de ville fortifiée ».

Pourquoi la commune avait-elle demandé des priviléges et des remparts particuliers ? Les Lommelois voulaient ainsi se protéger des pillards qui les assaillaient périodiquement. En effet, une expression telle que « mettre à feu et à sang » reflète assez fidèlement la réalité de l'époque, comme lorsqu'en 1284, le seigneur de Valkenburg traversa la Meuse et pilla Lommel ainsi que quelques autres villages. Walraven brûla entièrement Lommel ! C'est pour se prémunir contre de telles attaques que Lommel voulait se fortifier.

Vers 1480, Lommel fut une nouvelle fois incendié. Durant toute cette période, Lommel put conserver ses priviléges et était administrée par un banc échevinal composé de sept échevins. Le blason du village représentait déjà un chêne surmontant un mouton et une chèvre, avec l'inscription : Sigillum Scabinatus de Lommele (Sceau de l'échevinat de Lommel).

Lommel zou ook tijdens de Spaanse overheersing geteisterd blijven door plundering en brandstichting.

In tegenstelling tot de meeste Limburgse dorpen die in het « Ancien Régime » ressorteerden onder het Prinsbisdom Luik, behoorde Lommel tot het Hertogdom Brabant. In 1648, door het Verdrag van Munster in Westfalen, kwam de gemeente met gans Noord-Brabant onder de heerschappij van de Noordelijke Nederlanden. Lommel werd beheerd door de Staten-Generaal der Verenigde Noord-Nederlandse Provincies. Het behoorde tot één der vier kwartieren van de Meierij 's Hertogenbosch, dat van het kwartier Kempenland.

In wezen was dit Generaliteitsland een bufferzone die de Noordelijke provincies achter de « waterlijn » van Maas en Rijn diende te beschermen tegen aanvallen uit het Zuiden.

Het Franse bestuursapparaat kwam in Noord-Nederland slechts in werking in 1810. In Lommel gebeurde dit twee jaar vroeger namelijk in 1808, na het tractaat van Fontainebleau (1807) waarbij Lommel naar Frankrijk overging en Luyksgestel naar de Noordelijke Nederlanden. Vanaf 1808 verloopt de geschiedenis van Lommel gelijkopgaand met deze van Limburg : Departement van Nedermaas. In 1817 werd Lommel opgenomen in de provincie Limburg. Na de hereniging van België en Nederland (1815-1830) behoorde Lommel tot Nederland om vanaf 1839 definitief aan België te behoren. De grenspalen in 1843 opgericht maakten de scheiding definitief.

Uit dit historisch verleden blijkt duidelijk dat in het verleden aan Lommel vestingsprivileges werden toegekend. Lommel is thans uitgegroeid tot een gemeente met bijna 27 500 inwoners. Grote industrieën hebben er zich gevestigd, terwijl een toeristische infrastructuur de gemeente een internationale bekendheid heeft gegeven.

Lommel voldoet also aan de principes, die in het verleden zowel door de Kamer van Volksvertegenwoordigers (1981) als de Senaat (1984) werden gehanteerd bij het verlenen van de titel van stad, namelijk het historisch criterium en het criterium van de stedebouwkundige realiteit.

De gemeenteraad van Lommel heeft zich bovendien unaniem uitgesproken op 21 november 1989 voor de toekennung van deze titel.

Gelet op het feit dat de gemeente Lommel in 1990 het duizendjarig bestaan viert, zou het passend zijn aan deze gemeente, te dezer gelegenheid de titel van stad toe te kennen.

Lommel continuera à être la proie des pillards et des incendiaires sous la domination espagnole.

Contrairement à la plupart des villages limbourgeois, qui, sous l'ancien régime, dépendaient de la principauté de Liège, Lommel appartenait au duché de Brabant. En 1648, le traité de Munster en Westphalie attribua Lommel, ainsi que l'ensemble du Brabant septentrional, aux Provinces-Unies. Lommel fut dès lors administré par les Etats Généraux des Pays-Bas septentrionaux. Le village dépendait du quartier de Campine, l'un des quatre quartiers de la mairie de Bois-le-Duc.

En réalité, ce territoire était une zone tampon qui devait protéger les provinces septentrionales derrière la barrière naturelle constituée par la Meuse et le Rhin contre d'éventuelles attaques menées depuis le sud.

Les provinces septentrionales des Pays-Bas ne furent soumises à l'administration française qu'à partir de 1810. Lommel y fut toutefois soumis deux ans plus tôt, dès 1808, à la suite du Traité de Fontainebleau, aux termes duquel Lommel fut intégré à la France, et Luyksgestel aux provinces du nord. A partir de 1808, l'histoire de Lommel se confond avec celle du Limbourg, qui devient le département de la Meuse Inférieure. En 1817, Lommel est rattaché à la province de Limbourg. Après la réunification des provinces du nord et du sud (1815-1830), Lommel fit partie des Pays-Bas jusqu'en 1839, et devint ensuite définitivement territoire belge. Les bornes frontières posées en 1843 ont rendu cette scission définitive.

Ce bref aperçu historique montre à suffisance que Lommel a, par le passé, joué des priviléges d'une ville fortifiée. Aujourd'hui, Lommel est une commune qui compte près de 27 500 habitants. De grandes industries s'y sont implantées et grâce à son infrastructure touristique, la renommée de la commune s'étend au-delà de nos frontières.

Lommel satisfait dès lors aux critères appliqués par le passé tant par la Chambre des représentants (1981) que par le Sénat (1984) pour l'octroi du titre de ville, à savoir l'aspect historique et la réalité urbanistique.

Le conseil communal de Lommel s'est en outre prononcé à l'unanimité, le 21 novembre 1989, en faveur de l'octroi de ce titre.

Etant donné que la commune de Lommel fêtera son millénaire en 1990, il serait opportun de profiter de cette occasion pour lui accorder le titre de ville.

WETSVOORSTEL

Enig artikel

De gemeente Lommel wordt ertoe gemachtigd de
titel van stad te voeren.

7 december 1989.

L. VANVELTHOVEN
P. DEWAEL
J. GABRIELS
T. KELCHTERMANS

PROPOSITION DE LOI

Article unique

Le titre de ville est accordé à la commune de
Lommel.

7 décembre 1989.